

El hombre como elemento fundamental en la relación medio ambiente-desarrollo

Resumen

En los últimos años los procesos de desarrollo ambiental se han caracterizado por el avance tecnológico, político y social que contradictoriamente han lesionado el concepto de hombre y su relación con la naturaleza. El presente trabajo describe algunos de los problemas éticos que afronta la humanidad de hoy y las consecuencias por la disociación del hombre con la naturaleza la sociedad y la cultura.

El hombre como elemento fundamental en la relación medio ambiente-desarrollo

Abstract

Some of the ethic problems that mankind faces today are described in this article. The current processes regarding the development of the environment are characterized by technological, political, and social advances but contrary to what is expected those processes have affected human beings, life, and nature.

EL HOMBRE COMO ELEMENTO FUNDAMENTAL EN LA RELACIÓN MEDIO AMBIENTE-DESARROLLO

Gloria Cielo Álvarez R.*

La modernidad ha traído consigo una serie de problemas éticos entre los que se cuenta, en primer lugar, la disociación del concepto *hombre* consigo mismo y en relación con la naturaleza, la sociedad y el medio ambiente. La disociación de los tres conceptos rompe la relación permanente que debe existir entre ellos; por ejemplo, el hombre, como ser multidimensional, ha sido aislado por la misma organización técnico-científica del conocimiento, determinando diferentes espacios de interacción contradictoria de la naturaleza y el medio ambiente.

Los avances técnico-científicos han contribuido al desarrollo, por una parte, pero han generado grandes males como son: la contaminación ambiental, el aumento de la pobreza y la destrucción de bosques, ríos y biodiversidad; todo como resultante inseparable de los inconscientes deseos antropocéntricos de controlar el mundo a costa de la madre *naturaleza*, como la denominaban los aborígenes.

El segundo problema se relaciona con un enfoque de pensamiento, reductor y unidimensional, ocasionado por el crecimiento acelerado y aislado de los saberes, afectando las posibilidades de conocimiento del hombre en relación con un mundo integral.

Un tercer problema por resolver es la posición de quien observa la naturaleza, porque existe una relación de supremacía del hombre frente a la naturaleza; luego la tarea ética es reintegrar al hombre como observador, haciéndolo partícipe del motivo de observación.

* Profesora asociada, Escuela de Enfermería, Facultad de Salud, Universidad del Valle.

El cuarto problema se relaciona con el modelo de desarrollo económico y social imperante, el cual carece de una planificación responsable en función de las necesidades humanas, situación que hacen evidente los indicadores de deuda social y ambiental; el primero refleja los niveles de pobreza y el segundo, el deterioro de la biodiversidad y de la naturaleza en general.

El quinto problema hace referencia al desequilibrio entre crecimiento económico, equidad social y ambiental, donde juega un papel importante la interrelación disciplinar, académica, comunitaria, política y social como estamentos que en trabajo mancomunado permiten articular los procesos necesarios para lograr el desarrollo de un país.

El sexto problema determinante es el deterioro de la calidad de vida en relación con uno de los aspectos de la misma, como es el crecimiento demográfico. En Colombia, las estadísticas indican que la planificación familiar desde 1960 no ha disminuido los índices de pobreza, por el contrario, han aumentado progresivamente; así, el periodo 1967-1968 registró seis hijos por mujer y se pasó a 2,9 hijos por mujer en 1987-1990. Por su parte, dentro del periodo 1980-1986, el porcentaje de hogares y personas bajo la línea de pobreza, aumentó de 35,5% a 35,9% y de 39,7% a 40,2% en las áreas urbana y rural respectivamente.

El séptimo problema importante de señalar es la falta de interdisciplinariedad entre las ciencias que colocan al hombre y a la naturaleza como esferas separadas en constante dicotomía y en oposición con la cultura, olvidando que todo ser o individuo forma parte del mismo mundo y, como tal, puede sufrir las consecuencias de las crecientes crisis culturales y/o ambientales. La crisis ambiental, como problema ético, está ligada a la crisis de la vida, porque el recurso ambiental como base para mantener la vida se encuentra en deterioro, y su recuperación responde a varios siglos de restauración.

Dentro de este panorama, es posible mencionar algunos puntos como propuesta para restablecer las articulaciones que implican una visión del hombre en su relación con el medio ambiente, la naturaleza y la cultura. Los puntos relevantes al respecto son los siguientes:

- Una tarea es reintegrar el *observador* en la *observación* de la naturaleza y del medio ambiente como parte de la misma, estableciendo una relación horizontal y no de subordinación.
- La planificación económica, social, cultural y ambiental debe integrar en sus ramas de desarrollo al hombre como elemento fundamental en la relación medio ambiente y desarrollo.
- El movimiento ambiental se debe integrar al movimiento social, como imperativo de un enfoque holístico.

El hombre como elemento fundamental en la relación medio ambiente-desarrollo

- Reconocer lo ambiental como un eje articulador de las esferas entre lo público y lo privado; lo individual y lo colectivo.

Bibliografía

Cumbre para la tierra, Convenio sobre Diversidad Biológica, Conferencia de las Naciones Unidas sobre Medio Ambiente y Desarrollo, Río de Janeiro, Brasil, 1992.

GALINDO, C. y colab., *El horizonte bioético de las ciencias*, 3ª ed., Bogotá, Centro Editorial Javeriano, 1996.

MÁRQUEZ, J., *Ética Ambiental - Ética para tiempos mejores*, Corporación Región, Programas por la Paz, 1993.

RODRÍGUEZ, B.M., *Medio ambiente y desarrollo*, Vol. XXV, N° 1, abril, 1994.

SÁNCHEZ, R., *Poder y medio ambiente*, Bogotá, Instituto para el desarrollo de la democracia Luis Carlos Galán, 1994.